
Suivi des sites de nidification des Aigles royaux dans la Réserve faunique 

de Matane 2022  

1. La Vallée du ruisseau des Pitounes 

±ƻƛŎƛ ƭŜ ǎƛǘŜ ŘŜ ƴƛŘƛŦƛŎŀǘƛƻƴ Ŝǘ ƭΩidentification de chacun des nids utilisés par 

ƭŜ ŎƻǳǇƭŜ ŘΩŀƛƎƭŜs depuis le suivi débutant en 1999. 

 

 

 

 

 

 

 

 



Le 2 mars 

La première visite ŘŜ ƭΩŀƴƴŞŜ, le 2 mars, se fait vers le ǎƛǘŜ ŘΩƻōǎŜǊǾŀǘƛƻƴ du Mont aux Perches 

avec Katy R. et Marie-Josée F. . Nous pouvons bénéficier du fait que la route 1 est ouverte 

ƧǳǎǉǳΩŀu pied de la Côte-aux-ǇŜǊŎƘŜǎΦ  bƻǳǎ ƴΩŀǾƻƴǎ Ǉŀǎ Ŝǳ ŘΩƛƴŦƻǊƳŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ǘŞƭŞƳŞǘǊƛŜ ŀǾŀƴǘ 

cette première visite. [Ŝ ǘŜƳǇǎ Ŝǎǘ ŎƭŀƛǊ Ŝǘ ƭŀ ƧƻǳǊƴŞŜ ǎŜ ǇǊşǘŜ ōƛŜƴ ǇƻǳǊ ƭΩƻōǎŜǊǾŀǘƛƻƴΦ  

 

La falaise est moins  recouverte de gros glaçons ǉǳŜ ƭΩŀƴ ǇŀǎǎŞ. 

Nous observons que le nid ARO-288 est déneigé (signe de lΩŀǊǊƛǾŞŜ ǇǊƻōŀōƭŜ ŘΩǳƴ ƛƴŘƛǾƛŘǳύ et on 

ȅ Ǿƻƛǘ ŘŜǎ ōǊŀƴŎƘŜǎ ǾŜǊǘŜǎΣ ŀƭƻǊǎ ǉǳŜ ƭŜǎ ŀǳǘǊŜǎ ƴƛŘǎ ǎƻƴǘ ŜƴƴŜƛƎŞǎΧ 

 

 

 

 



Le 9  mars 

Katy, Brigitte, Marie J. et moi se rendons ŀǳ ǇƻǎǘŜ ŘΩƻōǎŜǊǾŀǘƛƻƴ Ŝǘ ŀǇǊŝǎ ол ƳƛƴǳǘŜǎ ŘΩŀǘǘŜƴǘŜ, 

ƴƻǳǎ ƴΩŀǾƻƴǎ ǊƛŜƴ Ǿǳ Ŝǘ rien entendu. La montée en ski fût difficile : neige épaisse et lourde qui 

colle par moment!  Il ne semble pas avoir eu de changement dans la décoration du nid ARO-288. 

 

Manu est arrivé dans son domaine le 1 mars selon la télémétrie. Le 20 février, il est parti de 

.ƛƎƘŀƳǘƻƴ ŀǳ ƴƻǊŘ ŘŜ ƭΩŞǘŀǘ ŘŜ bŜǿ-York. Le 24 février, Manu était à 35 km au sud-est de 

Magog. 

 

 

Le 14 mars : 

[ŀ ƴŜƛƎŜ Şǘŀƛǘ ŎƻǳǾŜǊǘŜ Řǳ ŎǊƻǶǘŜ Ŝǘ ƧŜ ƴΩŀƛ Ǉǳ ƳŜ ǊŜƴŘǊŜ ŀǳ ǇƻǎǘŜ ŘΩƻōǎŜǊǾŀǘƛƻƴΦ 

WŜ ƴΩŀƛ Ǉŀǎ Ǿǳ ƭΩŀƛƎƭŜ Ŝƴ Ǿƻƭ ŀǳ ŎƻǳǊǎ ŘŜ Ƴŀ randonnée. 



aşƳŜ ƭΩƻǊƛƎƴŀƭ ŀǾŀƛǘ ŘŜ ƭŀ ŘƛŦŦƛŎǳƭǘŞΗ 

 

Le 23 mars : 

Le nid ARO-288 est mieux décoré. Il y a plus de branches vertes que la dernière fois. Daniel B. et 

moi sommes demeurés ǎǳǊ ǇƭŀŎŜ ŜƴǾƛǊƻƴ ол Ƴƛƴ Ŝǘ ƴΩŀǾƻƴǎ Ǉŀǎ Ǿǳ ŘΩŀŎǘƛǾƛǘŞΦ WΩŀƛ lΩimpression 

ǉǳΩƛƭ ƴΩȅ aurait pas de nidification cette année encore. Manu doit avoir plus de 25 ans et il doit 

approcher la fin de ǎŀ ǾƛŜΧ Ł ǎǳƛǾǊŜΦ 

 

 

Le 3 avril : 

Jules-!ƭŜȄ Ŝǘ Ƴƻƛ ǎŜ ǊŜƴŘƻƴǎ ŀǳ ǎƛǘŜ ŘΩƻōǎŜǊǾŀǘƛƻƴ ǇŀǊ ǳƴ ōŜŀǳ ŎƛŜƭ ŜƴǎƻƭŜƛƭƭŞΦ 

Pendant une heuǊŜ ŘΩƻōǎŜǊǾŀǘƛƻƴΣ ƴƻǳǎ ƴΩŀǾƻƴǎ ǊƛŜƴ ŜƴǘŜƴŘǳ Ŝǘ Ǿǳ ŎƻƴŎŜǊƴŀƴǘ aŀƴǳ. 

Le nid ARO-288  est encore mieux décoré de branches vertes. Les autres nids ne le sont pas. 



Le 20 avril : 

Katy et moi ŀǾƻƴǎ ƻōǎŜǊǾŞ ǇŜƴŘŀƴǘ ǳƴŜ ƘŜǳǊŜ ŀǳ ǇƻǎǘŜ ŘΩƻōǎŜǊǾŀǘƛƻƴ Ŝǘ nΩavons vu aucune 

activité. Trois nids ont été redécorés dont le ARO343. Les conditions de ski étaient bonnes mais 

ce sera difficile après cette date. 

La femelle devrait être au nid pour couver à ce moment-ci de l'année. Une heure d'absence à ce 

stade est impossible selon ce qui est connu. 

J'émets la malheureuse hypothèse ǉǳΩƛƭ ƴΩȅ ŀǳǊŀ Ǉŀǎ ŘŜ ƴƛŘƛŦƛŎŀǘƛƻƴ ŎŜǘǘŜ ŀƴƴŞŜΦ 

Est-ce qu'elle a un nouveau nid, un nouveau site de nidification? 

Est-elle trop jeune pour se reproduire? 

Est-ŎŜ ǉǳŜ ƭΩŀŎŎƻǳǇƭŜƳŜƴǘ ƴΩŀ Ǉŀǎ ŦƻƴŎǘƛƻnné? 

Il faut se rappeler que Manu a été capturé la première fois en 2007Σ ǉǳΩƛƭ ŀ ŘŞƭŀƛǎǎŞ ǎƻƴ 

ŞǉǳƛǇŜƳŜƴǘ ǉǳŜƭǉǳŜǎ ŀƴƴŞŜǎ Ǉƭǳǎ ǘŀǊŘ  Ŝǘ ǉǳΩƛƭ ǇƻǎǎŝŘŜ ǳƴ nouvel équipement depuis 2015 ( à 

vérifier). 

Et il existe un couple depuis 1999 au Pitoune, cela fait 23 ans. Manu aurait peut-être 28 ans et 

plus et c'est toujours lui qui forme le couple reproducteur. 

Rappelons que les coupes forestières se poursuivent à proximité du site de nidification et que 

selon le Ministère (MFFP), les normes de protection sont respectées. 

2022 est donc une autre année où ƛƭ ƴΩȅ ŀ Ǉŀǎ Ŝǳ ŘŜ ǎǳŎŎŝǎ ŘŜ ƴƛŘƛŦƛŎŀǘƛƻƴ ŀǳ ǊǳƛǎǎŜŀǳ ŘŜǎ 

Pitounes. Des questions se posent quant aux raisons de ces échecs. Rappelons que lors des 

années entre мффл Ŝǘ нллрΣ ǊŀǊŜǎ ǎƻƴǘ ƭŜǎ ŀƴƴŞŜǎ ŘΩƛƴǎǳŎŎŝǎ. DŜǇǳƛǎ нлмсΣ ƛƭ ƴΩȅ ŀ Ǉŀǎ Ŝǳ ŘŜ 

succès de nidification. 

En 2022, nous savons par télémétrie que Manu était présent au site Ŝǘ ǊƛŜƴ ƴΩŀ ŞǘŞ observé au 

point de vue nidification. Il ǊŜǎǘŞ ǎǳǊ ǎƻƴ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ ƧǳǎǉǳΩŀǳ нл ƴƻǾŜƳōǊŜ 

/ΩŜǎǘ ƛƴǘǊƛƎǳŀƴǘ de savoir ce qui va se passer en 2023, compte-tenu des activités industrielles à 

proximité qui se poursuivent. 

2. Lac Matane : 

Le 11 avril : 

Lƭ ƴΩȅ ŀ que peu de branches vertes (une seule de visible) au nid du Pit de gravel.  



 

Le 1 mai : 

Pas évident de voir si le nid du Barrage est nouvellement décoré. 

 

Lors de nos visites qui ont suivi, aucune activité nΩa été observée aux différents sites de 

nidification. 

 

En complément ŘΩƛƴŦƻǊƳŀǘƛƻƴΦ 

Le 24 avril : 

Katy R. et moi apercevons cet Aigle royal en vol au-dessus du lac de la Tête. Il a été 

houspillé par des corbeaux un peu plus tard dans la journée pour se diriger vers le lac 

Matane. Lƭ ǎΩŀƎƛǊŀƛǘ ŘΩǳƴ ƧŜǳƴŜ ŘŜ н Ł о ŀƴǎ ǎŜƭƻƴ ǎƻƴ ǇƭǳƳŀƎŜΦ 



 

 

. 

3. Mont Fortin et Faribault:  

Au mont Fortin, ǳƴŜ ŦŜƳŜƭƭŜ Şǘŀƛǘ ǎǳǊ ǳƴ ƴƛŘ ƭŜ н ƳŀƛΣ Ƴŀƛǎ ƻƴ ƴŜ ǎŀƛǘ Ǉŀǎ ǎΩƛƭ ȅ ŀ Ŝǳ ǳƴ 

ǎǳŎŎŝǎ ŘŜ ƴƛŘƛŦƛŎŀǘƛƻƴ όǇŀǎ ŘΩŀǳǘǊŜ ǾƛǎƛǘŜ ŀǇǊŝǎ ƭŜ н Ƴŀƛύ selon Guillaume Tremblay du 

MRNF 

 

4. Mont Nicol Albert 

 

Le 23 avril  

WΩŀƛ ƻōǎŜǊǾŞ pendant  environ 1 h et ƧŜ ƴΩŀƛ Ǉŀǎ Ǿǳ ŘΩŀŎǘƛǾƛǘŞ en étant positionné à 

ƭΩŜƳōƻǳŎƘǳǊŜ Řǳ ruisseau Bascon. 

 

 



 

Le 28 juin : 

 

 
Le nid est en bon état. Il semble être occupé. 

Le 6 septembre : 

Alexiane Huard a filmé, vu et entendu deux Aigles royaux à partir du SIA à environ 650 m 

ŘΩŀƭǘƛǘǳŘŜΦ bƻǳǎ ŜƴǘŜƴŘƻƴǎ ƭŜǎ ŎǊƛǎ ŘŜ ƭΩ!ƛƎƭŜ clairement qui semble communiquer avec 

son jeune. 

Nous pouvons présumer que le couple dΩŀigles a été productif avec au moins un rejeton. 

Conclusion : 

Pour les 4 sites de nidification dont nous avons un suivi dans la Réserve faunique de Matane,  il 

ƴΩȅ ŀ ǉǳΩŀǳ bƛŎƻƭ !ƭōŜǊǘ ǉǳΩǳƴ ŀƛƎƭƻƴ aurait été présent. Au cours des т ŘŜǊƴƛŝǊŜǎ ŀƴƴŞŜǎΣ ƛƭ ƴΩȅ ŀ 

ǉǳΩŁ ŎŜǘǘŜ ŘŜǊƴƛŝǊŜ ƳƻƴǘŀƎƴŜ que nous savons que le couple a été productif. Plusieurs 

questions peuvent être posées afin de comprendre ce qui ne va pas avec les Aigles royaux de la 

Réserve faunique de Matane. Est-ŎŜ ƭŜ ŘŞǊŀƴƎŜƳŜƴǘ ŘǶ ŀǳȄ ƻǇŞǊŀǘƛƻƴǎ ŦƻǊŜǎǘƛŝǊŜǎ ƻǳ Ł ŘΩŀǳǘǊŜǎ 

activités humaines? Est-ce un cycle normal de la nature? Est-ce la mortalité de certains 

individus? Est-ce que ce sont les changements climatiques? Est-ce que des études ont été faites 

ŀǳ ǎǳƧŜǘ ŘŜ ƭΩƛƳǇŀŎǘ ŘŜ ƭŀ ǘŞƭŞƳŞǘǊƛŜ ǎǳǊ ƭŀ ǊŜǇǊƻŘǳŎǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩ!igle royal? 

Nous savons maintenant qǳΩune partie de la Réserve de Matane est maintenant protégée 

administrativement depuis janvier  2021. Maintenant deux ǎƛǘŜǎ ŘŜ ƴƛŘƛŦƛŎŀǘƛƻƴ ǎŜǊƻƴǘ Ł ƭΩŀōǊƛ 

des activités forestières ou ƛƴŘǳǎǘǊƛŜƭƭŜǎΦ Lƭ ǎΩŀƎƛǘ Řǳ Ƴƻƴǘ  bƛŎƻƭ-Albert et du mont Fortin. 

Malheureusement, les sites du Pitoune et du lac Matane ne sont pas protégés ǇƻǳǊ ƭΩƛƴǎǘŀƴǘ.  

Louis Fradette, décembre 2022 

 

 


